

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'60; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
El pago será adelantado.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 98 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamationes, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario

LA NIÑA

ELENA SIGÜENZA Y VENGOECHEA

SUBIO AL CIELO

EN LA MADRUGADA DE AYER, A LOS DOS AÑOS DE EDAD

Su padre, hermana, abuelo, tios, primos y demás allegados

Participan a sus amigos y conocidos que hoy miércoles, 21 del actual, a las once de la mañana, tendrá lugar la Misa de Gloria en la parroquia de San Nicolás, a cuyo acto tienen el honor de invitar, y por cuya asistencia quedarán reconocidos.

Pamplona 21 de Diciembre de 1904.
Domicilio: San Ignacio, 8, 4.º

El duelo se despide en la iglesia.
No se reparten esquelas.

Importante

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallen en descubierto en sus abonos, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, é igual súplica hacemos también a los señores anunciantes.

Como se acerca el fin de año y nos es preciso hacer el balance, no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego, que esperamos fundadamente será atendido.

Los mitines de la temporada

Las noticias que venimos publicando, de los mitines que se celebran en toda España, por acuerdo de los jefes del partido socialista, ponen a la vista la tendencia de esas reuniones promovidas con pretexto de la carestía de los artículos de consumo de primera necesidad.

Estamos conformes con la aspiración de que se rebajen los precios de esos artículos, pero no en manera alguna con las teorías morales y sociales que se sustentan en esos mitines, ni con las ideas que se exponen respecto a la llamada clase media.

Conceptuamos justo el clamoreo, porque la crisis económica es verdaderamente terrible, y ante esta situación nos acordamos de una clase numerosísima que sufre los quebrantos de la carestía y la desproporción entre sus ganancias ó retribuciones y lo que ha menester para la vida, y que, sin embargo, ni protesta públicamente ni promueve conflictos, antes bien, aguanta con paciencia que se la concepte como sistemática opresora de los obreros, y las injurias que los socialistas le dirigen en sus periódicos y en sus mitines. Nos referimos a la clase media.

Los que viven de un sueldo mezquino, se ven obligados a sacrificar la alimentación a las atenciones de la indumentaria, indispensables para presentarse con decoro a cumplir con su cometido. Los hijos son para esos infelices cargas pesadimasas, insoportables, porque tienen que educarlos con arreglo al cargo, no al sueldo que disfrutan.

Los que se dedican a empresas mercantiles ó industriales, por la modestia con que tienen que desarrollarlas, no viven ni sosiego, y como requisito necesario, aun para la misma suerte del negocio, han de presentarse y están obligados a sostenerse en condiciones a que no abastecen la ganancia.

El obrero tiene más defensa dentro de su situación, porque sus necesidades sociales son más reducidas, y aun los hijos, si le traen

cuidados y atenciones, le sirven y le ayudan desde muy corta edad.

No quiere decir esto que su situación sea desahogada ni que no tengan razón en las quejas que exponen; lo que tratamos de significar es que la crisis económica pesa igual sobre todas las clases, como es natural que suceda y ocurra siempre; que la situación de la clase media es de gravedad también, y que no merece que se le injurie y fastigie cuando sus quebrantos son idénticos ó mayores que los de las demás, injurias y ataques que, a las veces, se les dirigen, no los pobres que trabajan, sino los zánganos que explotan y viven de la miseria del pueblo.

LA VID Y LOS ABONOS

La vid, como todas las demás plantas de gran cultivo, extrae de la tierra cierta cantidad de principios, que es necesario restituir á medida que van desapareciendo.

Los principales elementos extraídos del suelo por esa planta son los siguientes: nitrógeno, ácido fosfórico y potasa.

Son muy diversos el origen y naturaleza de las substancias que proporcionan al suelo los elementos fertilizantes para el buen desarrollo de la vid. De origen animal, aparte del estiércol, se utilizan las materias fecales, cuyo nitrógeno es fácilmente asimilable, y los restos de substancias cónicas y trapos de lana, que son de descomposición lenta.

El reino vegetal, como abonos, pone á disposición del viticultor: los arrieros, muy útiles en los terrenos compactos; los orujos de la uva y los residuos de la presión de los frutos y semillas oleaginosas, que contienen, según las especies, de 8, 5 á 8 por 100 de nitrógeno y de 2 á 3 de ácido fosfórico. Se emplean estas materias á la dosis de 1.500 á 2.000 kilogramos por hectárea, completando este abono con 400 ó 500 kilogramos de cloruro ó sulfato potásico.

Las barreras de las calles son relativamente bastante ricas en nitrógeno, siendo á propósito para los terrenos compactos.

Y en general, pueden considerarse como útiles para el abono de dicha planta, todos los restos vegetales procedentes de las distintas operaciones efectuadas en los viñedos, mezclados con cal y estiércol y dejados en descomposición por algunos meses.

Los abonos químicos constituyen importantes auxiliares, proporcionando á la vid, en un estado de fácil asimilación y á precios económicos, todos los elementos necesarios: ácido fosfórico, nitrógeno y potasa. El primero es muy útil para las vides jóvenes que tienden á desarrollar mucho su tronco. Puede aplicarse de varios modos:

- 1.º En forma de superfosfatos, empleándose á la dosis media de 400 kilogramos por hectárea.
- 2.º En forma de fosfatos naturales, que se usan á la dosis de 500 á 1000 kilogramos por hectárea.
- 3.º En forma de escorias de desfosforación, que deben utilizarse á la dosis de 1.000 á 1.200 kilogramos por hectárea.

La potasa, que favorece la maduración y el aumento de azúcar de los frutos, debe restituirse ó proporcionarse á la tierra al estado de sulfato ó de cloruro potásico. Este abono, que no conviene á los terrenos calcáreos, se usa á la dosis de 100 á 300 kilogramos por hectárea.

Finalmente, las materias que deben emplearse para proporcionar á las vides nitrógeno asimilable, son: el nitrato de sosa y el sulfato de amon-

nisco, reservándose especialmente este último para los terrenos compactos.

Luis Arizmendi.
Cetta 17 de Diciembre 1904.

Cháchara

CARTA ABIERTA

Amigo Garcilaso: Se acercan las fiestas de Navidad, y todo quisque se pone en actitud de esperar la propina ó aguinaldo, para pasar bien y en paz las alegres navidades, y es el caso, amigo... y tal, que por todas partes piden, y á mi ni el Tato me da.

Pide el figaro, el cartero, el sereno y, además, el humilde barrendero y otros muchos que, en verdad, no sé el piden por vicio, ó si por necesidad.

Yo, querido Garcilaso, bien te puedo asegurar que no me explico el por qué tanto tanto demandar, cuando todo el año estamos dando aguinaldos. ¿Que vas á rasnarle la cara, ó que quieres esquililar ó pelmarle? Pues apenas han terminado, ya estás dando dos ó tres cuatrenas de propina. Cuando vas á casa de noche y no te acordaste de sacar la llave, viene el sereno, abre, le pagas, y en paz. Que vas á tomar café? Pues das encima del real dos ó tres porras, según tu costumbre y voluntad; y esto todo, todo el año, y cuando se acercan ya las Pascuas, le piden todos, y no te dejan en paz, hasta que das aguinaldo, porque lo tienes que dar, so pena de que tu quieras por miserable pasar.

¿Que me importa á mí el sereno, si á mí no me han de robar, pues la ropa de vestir, constituye mi vida?

Pide en buena hora á los ricos; que ellos tendrán qué guardar.

¿Que me importa el barrendero? A mí lo miero me da que las calles estén sucias, si no las quisiera limpiar.

Y el cartero? No le doy la quinta parte de un real, cada vez que tengo carta? Pues ya le pago, y en paz.

Por estas y otras razones que no quiero señalar, porque reanita esta carta demasiado larga ya, me parece, amigo Garcilaso, que debemos protestar los pobres, como nosotros, contra abono tan audaz, y decir á cuantos hoy nos acosan sin piedad: Contra el vicio de pedir, hay la virtud de no dar.

Por la copia
GARCILASO.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido aprobados por la superioridad los presupuestos municipales para 1905 de los Ayuntamientos de Tudela, Donamaría, Urdaz, Juelapsa, Valtierra y Zalabia, así como el del concejo de Rocafort.

Ha sido nombrado vocal de la Junta de Montes de Olite don Salas Coraín.

Han sido autorizados los arriendos de diversos arbolados solicitados por los concejos de Oroquieta y Oilo; el Ayuntamiento de Monreal para la corta de 40 árboles sitos en los márgenes de la carretera.

Se ha ordenado á los alcaldes de Sansoain y Saigós el ingreso en la tesorería provincial de las indenizaciones por cortes abusivos.

Por no haber sido hecha á tiempo, ha sido desestimada la autorización solicitada por el

Ayuntamiento de Lumbier, para la entrega de materiales.

En vista de la reclamación formulada por el alcalde de Aolz se ha ordenado al Ayuntamiento exija del rematante don Felipe Oroz, el valor de los daños y perjuicios causados por pastoreo abusivo de las cabras del arrendatario de las yerbas del término de Anzola.

TARAZONA

Acaba de terminarse un solemnisimo novenario en el convento de las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, dedicado á conmemorar el quincuagésimo aniversario de la definición dogmática del Misterio de la Inmaculada Concepción de María Santísima.

El R. P. Jerónimo de Iturgoyen, Capuchino de la residencia de Tudela, encargado de predicarlo, ha hecho una vez más demostración de las dotes oratorias que posee para el púlpito, por cuya causa han sonado á cirle el clero de Tarazona y crecido número de fieles.

Han concurrido en gran manera á dar solemnidad y engrandecer estos cultos, las Religiosas Concepcionistas, ya con sus voces, y ora también con la ornamentación de la Iglesia, que ofrecía un bonito golpe de vista con las banderas de colores blanco y azul.

El último día del novenario asistió el excelentísimo señor Obispo, el cual grandemente conmovido dirigió por breve rato un elocuente y autorizada palabra á los fieles, concluyendo con la bendición que nos dió á todos.

V. H.
16 de Diciembre de 1904.

LA BOLSA

La semana ha sido de sucesos financieros y políticos, que han terminado satisfactoriamente en lo posible, porque han influido de un modo desfavorable en la cotización de los valores públicos.

Ha aquí el curso que ha llevado: Interior al contado abrió con baja de 15 céntimos, á 77,55, y siguió á 77,40, y 77,35 precio de cierre; á fin de mes, á 77,45, con baja de 10 céntimos, y continuó á 77,40, 77,35 y 77,45 á última hora del sábado.

Amortizable, de 97,65 pasó á 97,60, descendiendo después á 97,50 y 97,40.

Acciones del Banco de España, de 473, á que quedaron en la semana precedente, abrió la cotización el lunes á 469,50, pasando después por los cursos de 467,50, 469, 460, 462 y 466,50.

Las acciones de Tabacos se han limitado á perder el entero de 411, para mantener el cambio de 410,50.

El Exterior en París ha descendido 35 céntimos, de 90,25 á 89,90.

La crisis ministerial, que ha dado lugar á que se forme un nuevo Gobierno, con todos los ministros nuevos, aunque con igual significación que el anterior, no ha alterado en lo más mínimo el precio de los valores públicos, ni en alza ni en baja.

Algún pesimismo había en la Bolsa á primera hora del sábado; pero desapareció después.

Los demás valores mercantiles han mejorado un poco en la semana.

El Banco Hipotecario ha subido de 198 á 199.

El de Crédito queda á 90,50. Las Azucareras preferentes, que llegaron á estar á 104,50, cierran á 106,50; las ordinarias de la misma Sociedad se han hecho á 68 y 58,50. Sus obligaciones han pasado por los cursos de 98,50 y 98,75.

El cambio internacional después de haber descendido á 84,95, ha tenido un retroceso, volviendo á 85,80. Ni se ha dicho la causa de la baja ni el del alza; son maniobras de la especulación, que monopoliza el papel sobre el extranjero.

He aquí la cotización comparada:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior		0'15
5 por 100 Amortizable		0'25
Carpetas provisionales		
Valores mercantiles		
Banco de España		6'50
Compañía de Tabacos		0'50
Cambios		
Londres		0'08
París		0'10

Buñuel

Riña sangrienta.—Un muerto y un herido

Ayer, domingo, sobre las nueve y media de la noche, ocurrió una disputa sobre cosas fútiles, entre los vecinos de este pueblo Juan Oliver (s) Migón, y Saturnino Navarro (s) Gorronea, resultando el primero muerto y el segundo con una gravísima he-

Vd. tan débil como una caña y tan falto casi de seso.

—¿Qué quiere Vd. que haga?—replicó el anciano con una especie de desesperación impetuosa.—Es muy fácil hablar y reirse. ¿Qué quiere Vd. que haga?

—Lo que yo haría si estuviese en su lugar.

—¿Algún acto violento sin duda?

—Justo—dijo el hombrecillo, muy lisonjeador por el cumplimiento (que él por tal lo que tomaba), haciendo gestos diabólicos, y restregándose las manos.—Pregunte Vd. á mi mujer, á mi linda sumisa, tímida y amante señora. Pero esto me recuerda que la he dejado enteramente sola, y que estará intranquila y no tendrá un momento de sosiego hasta que yo vuelva. Así está siempre que me encuentro fuera de casa, por más que no se atreva á decirlo, como yo no la anime y la diga que puede hablar libremente sin temor de disgustarme. ¡Oh, mi mujer está muy bien enseñada!

Era una cosa horrible ver á aquel ente, con su cabeza monstruosa y su raquítico cuerpo, frotarse lentamente las manos, sin cesar de dar vueltas á la una sobre la otra, como yo no sé que de fantástico en aquel ademán tan sencillo; y, bajando sus cejas felipudas, y levantando la barba, lanzar á hurtadillas una mirada de triunfo que hubiera podido envidiar un duende.

—Tenga Vd.—dijo metiendo la mano en el pecho y aproximándose de lado al viejo.—Lo he traído yo mismo, por temor á un

rida en el vientre y otra en la rodilla con rotura de la artícuación.

Como los tribunales intervienen en el asunto, no he de hacerme eco de rumores insistentes acerca de las circunstancias que mediaron en la contienda; pero todos convienen en afirmar que el Navarro, padre de cuatro hijos, honradísimo jornalero rebuyó la lucha hasta que la legítima defensa le obligó á obrar.

Con tan infausito suceso el pueblo se halla consternado.

El corresponsal.
19 de Diciembre.

Del extranjero

El incidente de Hull

Londres.—El almirante Kasnakoff delegado del Gobierno ruso en la comisión de información sobre el incidente de Hull, ha llegado á París, acompañado de cuatro oficiales de la Marina, testigos del incidente.

Lo del «Sebastopol»

Tokio.—El almirante Togo ha dirigido un extenso telegrama al Mikado dando cuenta del ataque contra el «Sebastopol».

Nada nuevo dice el despacho respecto á estos ataques que no se sabe por los despachos particulares que se han recibido.

Monederos falsos

Paris.—La policía practica gestiones para dar con una importante sociedad de monederos falsos, establecida en el Mediodía.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamiento

Juzgado de Pamplona.—Contra Juan Nicolás Iribarren, por desacato.—Licenciado señor Iribarren; procurador señor Velasco.

ECHARRI-ARANAZ

El mercado del próximo pasado sábado estuvo concurridísimo y hubo mucha venta de ganado de cerda á precios subidos.

Ayer se celebró la subasta de la alhóndiga y carnicería, quedando la alhóndiga en 9.975 pesetas para don Rafael Carasatorre y la carnicería en 1.500 pesetas para don José Huici.

El tiempo bueno, y los labradores contentos por el estado del campo.

El corresponsal.
20 de Diciembre de 1904.

FERRO-CARRIL

DE PAMPLONA-ESTELLA-LOGROÑO

Preocupa la atención pública la entrada de Logroño la gestión del proyecto de ferro-carril que ha de unir las capitales riojana y navarra, y la prensa de esta capital copia estos días las informaciones y escritos que han aparecido en EL ECO DE NAVARRA siguiendo con interés todo lo que dice relacionado con este asunto.

Y á la verdad, que realmente merece preferente atención y todos debemos interesarnos porque se lleve á feliz término la realización de este pensamiento que hace tantos años se formuló por primera vez, sin que todavía se vialumbre el día en que sea un hecho la construcción de esta vía cuya importancia como manantial de riqueza, para nadie es desconocida y de la que habrían de obtenerse beneficios morales y materiales para ambas regiones unidas por vínculos de amistad y mutuo afecto.

Sómos permitido llevar nuestro modesto grano de arena á la ilustración de un asunto que encontramos de verdadera trascendencia y de perfecta viabilidad á condición que se entienda proceda incluir dicho ferro-carril en la red de secundarios para que pueda solicitarse lúme distanciamiento en concesión comprendiéndola entre las que según la Ley deben ser subvencionadas por el Estado.

No habremos de tratar aquí de la materia desde el punto de vista del tráfico, por estar convencidos los más de que este ha de responder cumplidamente á las necesidades corrientes de una regular explotación. Miramos la cuestión desde un particular aspecto mucho más elevado que el de los intereses materiales ó financieros que su realización ha de fomentar, como se refiere á la importancia que la vía ferroviaria en proyecto integra en sus relaciones con la defen-

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 8

NELL Y SU ABUELO

besarla, y rechazándola después.—Ea, ahora que has recitado bien tu lección, puedes irte. No hay que lloriquear. Quedamos tan buenos amigos si eso es lo que quieres.

Permaneció silencioso, siguiéndola con la mirada hasta que volvió á ganar su cuarto y cerró la puerta. Entonces, volviéndose al enano, le dijo bruscamente.

—Escú heme, señor...

—¿Habla Vd. conmigo?—replicó el enano.—Mi nombre es Quilp. Puede Vd. retenerlo fácilmente, porque no es largo: Daniel Quilp.

—Pues bien, escúcheme, señor Quilp. Usted tiene alguna influencia con mi abuelo...

—Alguna—dijo el otro con aire de importancia.

—Y sabe Vd. algo de sus secretos y misterios.

—¡Un poco!—repuso Quilp secamente.

—Pues dígame de mi parte, de una vez para todas que entraré y saldré siempre que me plazca, mientras tenga á Nell á su lado y que, si desea verse libre de mí, es preciso que se desprenda de ella. ¿Qué he hecho yo para que se me mire como un fantasma espantoso, y se huya de mí y se me tema

como si trajese la peste? Le dirá Vd. que yo carezco de sentimiento natural, y que lo mismo se me da á mi de ella que de él. Déjele decir. Será entonces que tengo el capricho de andar yendo y viniendo para mi hermana no se olvide de que existo; y he de verla cuando se me antoje: es empeño. He venido á sostener mi derecho hoy, y volveré cincuenta veces con el mismo objeto, y siempre con el mismo éxito. He dicho que permanecería aquí hasta que lo consiguiese; ya lo he conseguido y ha terminado mi visita. Vámanos, Ricardo.

—¡Aguarda!—gritó Swiveller en el momento en que su amigo se volvió hacia la puerta.—¡Señor!

—Muy humilde servidor de Vd.—dijo Quilp á quien se dirigía la última palabra.

—Antes de abandonar esta alegre y risueña escena, este salón donde reina una claridad desumbradora, deseo, con su permiso, insinuar una ligera observación. Yo he venido hoy aquí con la idea de que nuestro hombre estaba propicio.

—Continúe, señor—dijo Daniel Quilp, porque el orador se había detenido de pronto.

—Inspirado por esta idea y por los sentimientos que despertaba, y juzgando, en mi calidad de amigo común, que el alboroto, la excitación y las querellas no son las cosas más á propósito para dar expansión á las almas y promover la armonía social de las

partes contendientes, he tomado á mi cargo sugerir una solución, ó mejor, la solución que hay que adoptar en el caso presente. ¿Quiere Vd. permitirme una palabrita al oído?

Sin esperar al permiso que solicitaba, Swiveller dió un paso hacia el enano, y apoyándose en su hombro é inclinándose para llegar á su oído dijo en voz perceptible para todo el mundo;

—¡A consiga que hay que dar á nuestro hombre es esta: registra.

—¿Es qué?... preguntó Quilp.

—Registra, señor, registra—repitió Swiveller, dando golpes en el bolsillo de su chaleco.—¿Esta Vd.?

El enano movió la cabeza en señal de inteligencia. Swiveller dió algunos pasos hacia atrás é hizo seña análoga, y después siguió retrocediendo y parándose á cada instante para repetir el mismo movimiento significativo. Así llegó á la puerta; y allí tosió fuerte para llamar la atención del enano, y recomendarle con demostraciones mimicas la discreción más profunda y el más inviolable secreto. Terminada la pan tomima indispensable para inculcarle bien estas ideas, Swiveller siguió las huellas de su amigo y desapareció.

—¡Hum!—dijo el enano con una mirada oblicua y encogido de hombros;—cuéntame tener parientes queridos. A Dios gracia: yo no sé lo que es eso. Ni Vd, tampoco tendría que verse en este caso añadió, volviéndose al viejo,—si no fuese

percance, porque aunque viene en oro, abultaba y pesaba demasiado para la bolsita de Nell. Sin embargo, vecino, hace falta que se acostumbre desde temprano á pesos como este puesto que ha de tener que llevarlos cuando Vd. muera.

—¡Hágalo el cielo! Así lo espero—dijo el viejo suspirando.

—¡Lo espero!—repitió el enano; y acercándose á su oído, añadió:—Vecino, quisiera saber donde hecha Vd; todo ese dinero; pero Vd. es un hombre reservado y guarda bien su secreto.

—¡Mi secreto!—dijo el otro con una mirada de desconfianza.—Si, tiene Vd. razón. Lo guardo profundamente... muy profundamente.

Sin añadir nada, tomó el dinero y se alejó con paso lento é inseguro; oprimiéndose la cabeza con la mano como un hombre abrumado y abatido. El enano lo expiaba atentamente, mientras pasaba al gabinete y guardaba la suma en una arqueta de hierro colocada sobre la chimenea. Al cabo de un instante, durante el cual permaneció absorto se dispuso á despedirse, diciendo: que si no andaba listo su mujer estaría con un ataque á su regreso.

—Así que voy á volver á casa vecino, encargándole mis afectos á Nell, y deseando que no se pierda más en el camino; aunque eso me haya valido un honor que no esperaba.

Diciendo así se inclinó, mirándose de soslayo; y después de lanzar alrededor una

ojantes que por segunda vez han faltado al reglamento del descanso dominical abriendo sus establecimientos.

El asunto es muy grave porque son muchos los que han infringido la ley.

Herido

En el muelle de Urbitarte, un obrero llamado José Antonio Fernández, ha sufrido una caída produciéndose varias erosiones en la región lumbar y en otras partes del cuerpo.

Ha sido conducido al Hospital.

Oposiciones

Continúan celebrándose sin incidentes, las oposiciones a plazas vacantes de ayudantes en las escuelas públicas.

Fallecimiento

Después de cruenta enfermedad, ha fallecido la secretaria de la Escuela Normal de maestras doña Dolores Montoy y Ordoy, persona de relevantes dotes personales y muy estimada por sus relaciones.

El tiempo

Hoy ha hecho un día muy hermoso, viéndose muy concurridos los paseos, especialmente a las horas en que ha lucido el sol.

El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 20 (6 tarde).

Lo que dice el señor Azcárraga

El presidente del Consejo de ministros señor Azcárraga ha manifestado a los periodistas que espera que el señor Sánchez de Toca aceptará el nombramiento de presidente del Consejo de Estado.

También ha dicho que las Cortes se abrirán en Enero, y que se presentarán en ellas varios proyectos sobre reformas en la Marina.

Firma

S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Gobernación.—Nombrando gobernador de Valencia a don Jenaro Perez Moso.

De Hacienda.—Nombrando gobernador del Banco de España al señor Aliendesa-lazar.

De Agricultura.—Un decreto modificando el régimen del ministerio, y además otro de Hacienda nombrando vocal de la Junta de Aranceles y Valoraciones al señor Oms.

La huelga de Alicante

Habiendo hoy con el señor marqués del Vadillo nos ha dicho que según las noticias que ha recibido, la huelga de Alicante está próxima a solucionarse merced a los buenos oficios de las autoridades.

Soler y Casajuana

También nos ha dicho el ministro de la Gobernación que el exgobernador de Valencia don Luis Soler y Casajuana será nombrado gobernador de Cádiz.

Felicitación

Los ministros han visitado a la infanta doña Isabel para felicitarla, por ser hoy el día de su santo.

La "Gaceta"

Hoy publica la "Gaceta" una R. O. relativa a los timbres móviles, y también la promulgación de las leyes votadas por las Cortes.

Visita de cortesía

El general Lopez Dominguez ha visitado hoy al presidente del Consejo de ministros señor Azcárraga.

La visita fué de pura cortesía.

Para mañana

Mañana se reunirán en Consejo los ministros de la Corona.

Según han manifestado varios consejeros, en él se tratará principalmente de la cuestión de las subvenciones, a la cual piensa dedicar gran atención el actual Gobierno.

Consejo de Guerra

Barcelona.—Hoy se ha reunido el Consejo de Guerra para juzgar a un teniente coronel, dos comandantes y nueve capitanes del regimiento de Artillería, acusados de haberse apoderado de los fondos.

El fiscal pide para el teniente coronel un año de castigo; para cada uno de los comandantes cuatro meses, y para cada uno de los nueve capitanes dos.

Los crímenes de Lora del Rio

Según comunican de Sevilla el sugeto Aldijes (s) Francés ha declarado ante la Guardia civil, que la noche anterior al día en que se encontraron los cadáveres, marchó a pie hasta la estación más próxima donde tozón el tren para Badajoz, con intención de marchar al extranjero.

Dice que cuando llegó a Badajoz se encontró sin recursos para continuar el viaje, y entonces determinó volver a Lora del Rio para pedir refugio en el domicilio de un cuñado suyo, que vive en un cortijo próximo.

En Badajoz se enteró del hallazgo de los primeros cadáveres, hallazgo del que también tuvieron noticia sus cuñados.

Añadió que ignoraba el nombre de las víctimas; negó toda participación en los crímenes, diciendo que él había arrendado el huerto a varias personas, a las cuales no conoce más que por el apodo.

Los cuñados de Aldije han dicho, que cuando por la noche llamó éste a la puerta del cortijo, no le quisieron abrir, pero que después, viéndole aterido de frío y medio desmayado por el hambre, le recogieron.

También han dicho, que a juicio suyo deben de estar complicados en estos horribles crímenes, dos personas muy conocidas en Sevilla.

Créase que esta declaración de los cuñados de Aldijes es falsa, pues se supone que el francés entregó dinero a sus cuñados, que estaban enterados de cuanto ocurría, y que estos no lo recogieron, como dicen, por compasión, sino para ocultarlo.

Cuando era conducido Aldijes desde el cortijo a Peñafior, numeroso público presenciaba el paso del criminal.

De todas partes salían apóstrofes e insultos contra el francés.

Ha sido nombrado Juez especial de la causa que se instruirá con motivo de estos acontecimientos, el Juez del distrito de San Vicente de Sevilla, el cual ha salido hoy para Lora del Rio acompañado del Fiscal de la Audiencia señor Gullón.

El juez ha recibido una carta de una señora que vive en Madrid en la calle de Santa Isabel número 23 manifestando que hace algún tiempo salió su marido con cierta importante cantidad para Córdoba, no habiendo sabido más de él.

Este asunto está llamado a dar mucho juego.

Continúan las excavaciones en el buerto-mentero de Aldijes.

Los presupuestos del Ferrol

Ferrol.—En la discusión de los presupuestos del Ayuntamiento del Ferrol la mayoría republicana consiguió que dejara de incluirse la partida destinada al culto.

En vista de esto el alcalde presentó inmediatamente su dimisión.

Tómese un conflicto si el gobernador aprueba los presupuestos, pues empieza a notarse gran efervescencia entre católicos y republicanos.

De Valencia

Continúan los trabajos del juzgado en la causa instruida con motivo de los alborotos del día 8.

Los navieros tratan de formar un sindicato patronal, cuyas bases serán sometidas a la aprobación de la Cámara de Comercio.

Torpedero ruso

Cádiz.—Un torpedero ruso surto en el puerto desde hace 24 horas, ha tenido que ser remolcado a sitio conveniente a causa del temporal.

El capitán ha manifestado que no puede salir del puerto hasta que se reparen algunas averías que tienen las calderas del torpedero.

También ha llegado a la vista del puerto un acorazado inglés.

Error judicial?

Londres.—El corresponsal del "Daily Telegraph" en Zurich, ha enviado un despacho a su periódico manifestando que ha tenido ocasión de ver al anarquista Samsonoff, asesino del ministro del Interior, de Rusia, Mr. Pichve, y que por tanto el Samsonoff condenado hace pocos días por la Audiencia de Petersburgo como asesino de Pichve, no es el verdadero autor.

Dice el corresponsal que el Samsonoff con quien ha hablado en Zurich le ha dicho que se presentaba a él para que hiciera público el error a fin de que no sufriera martirio su homónimo, condenado hace poco.

El incidente de Hull

Comunican de los Estados Unidos que ha llegado a Londres el delegado de aquel Gobierno, nombrado para intervenir en el incidente de Hull.

Nuevo embajador

Roma.—Ha sido nombrado delegado apotético en Constantinopla el cardenal Docci, persona de singulares aptitudes para dicho cargo.

Descarrilamiento

Entre las estaciones de Bayona y Burdeos ha descarrilado el sudexpres, a consecuencia de haber encontrado una vaca en la vía.

Escándalo

De la capital vallesolana comunican que anoche se produjo gran alarma en las salas del Hospital a causa de un escándalo que promovió un individuo.

Este que estaba enfermo en dicho establecimiento salió de paseo con un pariente suyo volviendo por la noche en completo estado de embriaguez.

Los enfermos pidieron auxilio, y el sugeto en cuestión fué detenido por un vigilante.

Huelga

Noticias particulares recibidas de Alicante dicen que continúa la huelga de los trabajadores del muelle.

Las conferencias que las autoridades han celebrado con patronos y obreros han resultado infructuosas en vista de las negativas de unos y otros.

Se cree que la huelga tardará en solucionarse.

Rusia y Japón

Londres.—Según despachos de Tokio, los japoneses perdieron seis torpederos y nueve marinos en los diferentes ataques contra el "Sebastopol".

Tokio.—El almirante Togo ha manifestado que los barcos hundidos en la bahía de Port-Arthur impiden todo movimiento para atacar contra la plaza.

Mukden.—Continúa el cañoneo iniciado el lunes por los japoneses.

Mukden.—La concentración de 22.000 chinos está siendo causa de que escaseen notablemente los víveres en la población indígena.

El almirante Kurosakof, delegado ruso para la resolución del incidente ha llegado a París.

Chifu.—En un junco chino han llegado de Port-Arthur varios individuos, que confirman los sangrientos combates librados en la colina de 203 metros.

Dicen que las pérdidas de los nipones fueron enormes, y que los generales rusos han atenuado las pérdidas de sus tropas.

Añaden que el general Stoessel tiene recursos para resistir durante mucho tiempo.

En Libau se procede con la mayor actividad en la reparación de averías de los buques rusos. Para ganar tiempo no se hacen otras reparaciones que las necesarias en el casco y en las máquinas.

Un despacho recibido por "Dayli Mail" dice que los rusos han llevado a Tien Sing 80.000 toneladas de forraje, y añade que eso revela que van a batirse en retirada.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes entries for Duda perpetua, Duda amortizable, Acciones del Banco de España, Azucareras preferentes, and Cambios sobre Paris.

Segunda conferencia

Madrid 20 (11 noche)

Nota del día

Es la escasez de noticias políticas y particulares que hoy ha habido en los centros de información.

En el salón de conferencias del Congreso se ha observado la ausencia de gran número de políticos, y es que ha comenzado el desfile de los representantes en Cortes para sus respectivas casas, con objeto de pasar con sus familias las vacaciones de Navidad.

Además, la crudeza del tiempo ha ahuyentado a los políticos de los círculos donde de ordinario acostumbran a reunirse.

Así, pues, paso a comunicar a ustedes las siguientes noticias.

Sobre unas declaraciones

La Epoca desmiente en absoluto las declaraciones del señor Cobdán publicadas ayer por varios periódicos.

Viaje de Maura

El expresidente del Consejo de ministros señor Maura ha salido hoy de París para Aix-la-chapelle (Alemania) con objeto de pasar unos días al lado de su hija.

El señor Maura fué objeto durante su estancia en la capital de la república francesa, de grandes demostraciones de respeto y afecto por parte de la colonia española y de buen número de personajes franceses.

Eu Palacio

S. M. el Rey ha recibido hoy en audiencia al cardenal Sancho, señor Obispo de Astorga, a una comisión de caballeros de la Orden de Calatrava, al fiscal del Supremo y a una comisión de Valladolid que pidió al monarca protección para aquella provincia.

El Juzgado en el domicilio del señor Salmerón.

El señor Juez de guardia ha estado esta tarde en el domicilio del señor Salmerón, para tomarle declaración sobre el significado de algunas palabras que pronunció en uno de los mítines celebrados en Barcelona.

Esta diligencia se ha llevado a efecto, con motivo de un exhorto dirigido por uno de los jueces de aquella capital.

Concejales suspensos

Comunican de Córdoba que uno de los concejales suspensos por los sucesos de Carcabuey, don Rafael Delgado, ha celebrado una conferencia con el gobernador civil, pidiéndole autorización para tomar posesión de su cargo.

El gobernador manifestó, que no podía en manera alguna acceder a sus deseos, inspirándose en el mismo criterio que en anterior.

El concejal aludido ha dirigido telegramas al presidente del Consejo y ministro de la Gobernación, rogándoles que sea repuesto en cumplimiento de la ley.

Los crímenes de Peñafior.—Una de las víctimas.—Demostraciones de desagrado.

Dicen de Alcalá de Henares que con motivo de haberse descubierto los crímenes del huerto de Peñafior, la gente comenta la desaparición de Alcalá de un individuo, jugador de oficio, llamado Mariano Burgos, apodado Saviera, y el cual abandonó su domicilio en compañía de 30.000 pesetas hace cuatro años.

Se sabe que este individuo se dirigió a Córdoba y Sevilla directamente desde Alcalá, pero desde aquella fecha no ha tenido su familia más noticias suyas, creyendo después de las diligencias que llevó a efecto en unión del Juzgado que, el mencionado Burgos había sido víctima de un accidente ó había embarcado para América dejando abandonada a su familia.

Ahora ante los crímenes descubiertos en el huerto de Peñafior se sospecha que uno de los cadáveres es el de Mariano Burgos, el cual habría caído en el lezo tendido por el Francés y el corredor José Muñoz.

En Sevilla aumenta el interés ante la declaración de los dos criminales los cuales se han declarado autores únicos de tan horrendos crímenes que con justa causa han indignado a todas las personas honradas, por la monstruosidad que han revelado sus autores.

El vecindario de Lora del Rio ha hecho delante de la cárcel una demostración de justa indignación contra los criminales, pidiendo a grandes voces su pronto y enérgico castigo.

En el lúgubre huerto siguen haciéndose excavaciones para el hallazgo de más restos humanos.

Rusia-Japón

Tokio.—El general Nogi ha enviado un despacho dando cuenta de que el día 18 a las dos y cuarto de la tarde se oyó una fuerte explosión en los parapetos del frente norte del fuerte Tunki-Uan Sang, y a continuación se trabó un combate encarnizado.

A las siete de la noche el general Same-pina avanzó hasta la contraescarpa, dió el asalto general y se apoderó del fuerte a las once y cincuenta minutos de la noche.

Los japoneses construyeron inmediatamente defensas en el alto.

Los japoneses se apoderaron de cinco piezas de campaña, dos metraladoras y de una gran cantidad de municiones.

Unos 40 cadáveres rusos fueron recogidos.

Los japoneses no sufrieron pérdidas de gran importancia.

El bombardeo de los hospitales

San Petersburgo.—El general Stoessel ha dirigido al general japonés Nogi la siguiente carta fechada el día 15, respecto al bombardeo, por parte de los japoneses, de los hospitales militares de la Cruz Roja de Port-Arthur:

"Tengo el honor—dice la carta—de poner en vuestro conocimiento que vuestra artillería bombardea nuestros hospitales, fácilmente visibles por las banderas de la Cruz Roja que ostentan."

Estas banderas se ven perfectamente desde las posiciones que ocupa vuestra artillería.

Os pido que interrumpáis ese bombardeo, y os lo pido por la alta estima que merecen vuestros bravos héroes que, después de haber gloriosamente combatido con vuestros soldados, yacen ahora, heridos, en los hospitales de la Cruz Roja.

Entre estos héroes se encuentran algunos japoneses.

Aprovecho esta ocasión para dirigidos las seguridades de un profundo respeto.

A esta carta iba adjunta esta otra: «Por la presente doy el encargo a monsieur Barashoff, subintendente de los Hospitales de la Cruz Roja, de negociar con Vuecencia a fin de colocar los Hospitales fuera de la zona de los fuegos.

Inútil es decirnos que os reconocemos el derecho de favorecer el éxito de vuestras operaciones.»

En el sobre, y con lapiz d'cía: «Barashoff vendrá en la tarde del día 16 a recibir vuestra respuesta.»

Respuesta de Nogi

El general Nogi envió al comandante Saito con el profesor Arige, como intérprete a Saitohio, para dar la respuesta, y al mismo tiempo la siguiente carta para Stoessel:

"Tengo el honor de asegurarnos que el ejército japonés, respetando a la humanidad y a los tratados, no ha dirigido jamás sus fuegos intencionalmente, desde el comienzo del sitio, contra los navios ni contra los edificios que ostentaban el pabellón de la Cruz Roja.

La mayor parte de la fortaleza es invisible desde las posiciones de nuestra artillería, y, como vos sabéis, los obuses no van siempre a parar a los sitios a donde se les destina, tanto más cuanto que por razón de vuestra larga y brava resistencia la desviación de nuestros cañones aumenta más y más.

Así es que, con el más grande pesar, no podemos garantizar que nuestros obuses harán el blanco que nos proponemos.

Aprovecho la ocasión para dirigir a V. E. la seguridad de nuestro más profundo respeto.»

Diálogo entre Barashoff y Saito

Tokio.—Parece que el diálogo sostenido por los dos emisarios fué el siguiente: Barashoff.—El ejército japonés dirige su fuego contra los edificios de la Cruz Roja.

Saito.—¡Jamás!

Barashoff.—Os rogamos que os abstengáis de bombardear la ciudad nueva y la parte nordeste de la ciudad antigua.

Saito.—Nosotros no podemos, absolutamente, consentir en fijar límites.

Barashoff.—Nosotros os daremos un mapa que indique las situaciones de los Hospitales.

Saito.—Aceptamos esa proposición.

Para Navidad

Mukden.—Se hacen grandes preparativos para que los soldados pasen alegremente las Navidades.

Se han recibido grandes cantidades de comestibles especiales.

Los soldados preparan árboles de Navidad.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

Madrid 20 (11:30 noche).

(11:35)

LOS CRIMENES

DE PEÑAFIOR

El cuerpo del delito. Caeo de los criminales.—Detalles.

Se han recibido informes interesantísimos sobre los horribles crímenes descubiertos en el huerto del Francés, y los cuales han causado la natural impresión, por la perversidad que demuestra en sus autores.

Dicen de Sevilla que el capitán de la guardia civil señor Gonzalez, ha hecho entrega en la Audiencia de la barra que se sirvieron el Francés y José Muñoz para cometer los asesinatos.

La barra ha sido ya reconocida por los procesados.

Después de no pocas excavaciones y cuando ya se creía que no aparecería el cuerpo del delito, un individuo de la benemérita practicó un reconocimiento en la chimenea de la casa del huerto, encontrando la barra cuidadosamente envuelta en trapos dentro de la chimenea.

Del caeoo que los dos asesinos tuvieron a presencia del Juez y de otras autoridades judiciales, resulta comprobado, que los crímenes se cometían en la forma siguiente:

Los asesinos esperaban a sus víctimas en la estación siempre de noche, con objeto de que no fueran vistos por ningún vecino.

Como al dirigirse la víctima al huerto del Francés sabía ya que iba en busca de un negocio, no recibía en modo alguno del lezo que le tendían, no extrañándose por consiguiente que la cita fuera de noche.

Desde la estación era conducida la víctima al huerto, yendo entre el Francés y el Muñoz, y al llegar a un sitio determinado advertía el Muñoz a la víctima cuidadas de caer en un pozo. En el momento en que la víctima se inclinaba para reconocer el terreno que pisaba, el Francés asestábale un golpe en la cabeza con la barra que llevaba escondida en el tapabocas.

Según el Muñoz, dos fueron las víctimas que después de caer al suelo recibieron nuevos golpes; los demás murieron instantáneamente.

Sin embargo, como los asesinos los enterraban en seguida en la fosa que tenían abierta previamente, entra la duda si alguna de las víctimas pudo ser enterrada con vida, aún después del golpe recibido en la cabeza.

Tanto el Francés como José Muñoz han declarado que solamente ellos son los únicos responsables de los crímenes, incluso del enterramiento de los víctimas.

En vista de la declaración de los procesados el juez ha decretado la libertad de la esposa e hijo del Francés, por haberse confrmado que no hay cargo alguno contra ellos.

Cuando se estaba verificando, el Francés negaba en un principio la declaración de José Muñoz, pero exasperado este le increpó con energía diciéndole:

«Es inútil que te empeñes en negar. Se sabe que somos los mayores criminales del mundo y que con diez vidas que tuviera no pagaríamos los crímenes que hemos cometido.»

Ante esta increpación el Francés confirmó todo lo dicho por su tristemente compañero.

MENCHETA.

Sustitutos

El que en condiciones quiera sustituir puede entenderse con don Vicente Janices, de San Martín de Unx, dispuesto a pagar 800 pesetas. 6-1 p

Casa de huéspedes

DE MARCOS REY.

Desde tres pesetas en adelante, Jardines, 80, piso tercero, próximo a la calle de Alcalá, Madrid. 80-1 p

Extravío de alfiler

El día 4 del actual se extravió un alfiler de corbata que forma una cabeza de caballo: se suelta a la persona que en esta capital se lo haya encontrado, lo entregue en casa de don Gregorio Arzo, veterinario, y se gratificará. 1-1

A los Practicantes

de los distritos de Pamplona y Aolz: Por el Colegio de Practicantes se convoca a Junta general para el día 26 a las dos de la tarde en los locales de la Cruz Roja (Plaza del Consejo) para tratar de un asunto de la mayor importancia, recomendando la asistencia del mayor número posible estén ó no colegiados.—El Presidente, Cesáreo Saenz. 2-1

¡¡Alto!!

No es de hoy, hace muchos años se conoce el exquisito Anís del Mono.

Así que se recomienda para las Navidades, Es de muy buen sgrado y ayuda a hacer la digestión. De venta en todos los establecimientos de bebidas y de ultramarinos. 8-1

Aviso

Al que se le hubiese extraviado un perro de casa, raza Séter, puede pasar a recogerlo, dando las señas, calle San Antón núm. 6, tienda. 2-1

Pieles

El día 24 del actual a las 14 horas se celebrará en la sala Consistorial el remate del corambre y demás despojos que resultan en la Administración de carnicería durante 1905. Cúesada 19 de Diciembre de 1904.—El Alcalde Presidente, Saturnino Moriones. 1-1

Iruña

SOCIEDAD ANONIMA

Cumpliendo con lo que mandan los Estatutos, esta Sociedad celebrará Junta general el día 8 de Enero próximo a las nueve de la mañana en el salón principal de su establecimiento; y se convoca a ella a los señores accionistas, cuya asistencia y deliberaciones se acomodarán a lo dispuesto en dichos Estatutos. Pamplona 20 de Diciembre de 1904.—P. A. de la J. de V., el vocal secretario, Laureano Mata.

Ororbía

La Ocaena de este lugar, con el competente permiso de la Excmo. Diputación, sacará en pública subasta a las once de la mañana del día 23 del actual, el arriendo de la carnicería y taberna, bajo las condiciones que obran en secretaría y que se leerán en el acto del remate. Ororbía 19 de Diciembre de 1904.—El alcalde, Esteban Eros. 1-1

Bromorina Ayala

Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Artesa y Marquina. —12 (9)

Manzanales y viñedos

Dada la importancia creciente del cultivo del manzano, interesa al cultivador provocar el mayor rendimiento de fruto por medio de abonos especiales que serviremos con instrucciones para su empleo.

Anuncios recomendados

Nodriza

Hay una en Monreal, de 27 años de edad y siete días de leche que criar en su casa; para informes dirigirse a Alejandro Andin en Monreal. 4-4 p

Huarte

Se errienda una hermosa casa en punto céntrico de la villa, propia para comercio, café, posada ó cosa análoga. En la misma casa dará razón don Alejandro Ros. 12-4

Un concurso

La máquina de escribir se ha hecho absolutamente indispensable. Veo todo hombre de negocios en correspondencia y encontrará seguramente más cartas escritas con ella que a pluma. La mejor máquina de escribir es la que hace el mejor trabajo de la manera más fácil y económica. Estas condiciones reúne con inmensa superioridad sobre todas, LA YOST.

En el concurso abierto por las Cámaras Españolas para proveer de máquinas, el triunfo ha sido de LA YOST.

Representante exclusivo de LA YOST en Navarra, don Evaristo Saumartin, Mayor 71, Pamplona. 10-9

Sustitutos

Se admiten licencias absolutas, reservas, exceptuados y excedentes de cupo que reúnan condiciones, buen premio.

Para informes dirigirse a Pedro Echspare, Curia, 5, segundo piso Pamplona. 20-14

Estudios mercantiles

Enseñanza técnico-práctica de Teneduría de libros, cálculos y legislación Mercantil. Clases especiales. Informarán, Navarrería 21 1.º derecha. 10-9

A los viticultores

De plantar buenos injertos depende en gran parte el hacer pronto y con acierto una viña. Veán, pues, los señores propietarios dónde se venden los mejores antes de comprar, pues en los anuncios todos los injertos resultan iguales, todos son superiores, pero en los viveros hay tanta diferencia de unos a otros como de la noche al día, por lo que es muy conveniente que se visiten los viveros antes de cerrar compromisos.

ZABALZA, BRONTE Y ORTIZ Viveros en Borja (Aragón) Aois y Ripodas (Navarra.) 80-17

De Jijona

Antiguo y acreditado turroneiro Francisco Jerez, acaba de recibir un gran surtido de turrón legítimo de Jijona, Alicante y otras varias clases; peladillas y piñones de Alcoy y dulces secos y melones de Valencia. Puestos de venta Plaza del Castillo 6 y Pozoblanco 12. 8-5

Ama de cría

Hay una de 24 años de edad y leche de tres meses que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razón Ohinchilla, 7 portería. 8-2 p

Venta de motor

Se desea vender un electro motor potencia de 85 caballos y demás accesorios eléctricos inherentes al mismo; para más datos pueden dirigirse a don José Lorente, en Cortes (Navarra.) 6-6

Confitería

—DE JULIAN POMARES— 18- Chapitelá-16

Turrón legítimo de primera de Jijona y Alicante, peladillas y piñones de Alcoy, cajas de mazapan de Toledo de todos tamaños y precios, turrones de capuchina, moda, Oadis, América, avellana, yema, coco, damas, frutas, etc.; piñas al natural en latas, cajitas de pasta y jalea de guayaba y piña, batatas de Málaga y vinos generosos.

Nota.—Se remiten encargos para fuera. 6-5

Viticultores leed

El Centro Vitícola Navarro de Mañera está lanzando en este momento injertos para reponer las faltas de las viñas y previene a sus clientes que se apresuren a reponerlos en este mes para no preñar bien, por consiguiente, ofréceles magníficos injertos ya casi cepas que son los indicados para reponer faltas. 7

Establecimiento de carruajes

ESTAFETA 60 Servicio de carruajes para el Cementerio.— Precio: Cuatro pesetas. j m d 20-18

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa. 90 11 p

Venta de pinos

CONOJO DE AINCIOA (Valle de Erro) El día 8 de Enero próximo y a las 11 horas del mismo, se venderán en pública subasta 230 pinos del monte comunal (en un solo lote) lo que tendrá lugar en la sala del Concejo, donde están de manifiesto las condiciones del remate. Aincioa 16 de Diciembre de 1904.—El Alcalde, Manuel Zubiri.—El Alcalde de Loizu, Ramón Elcaño. 8-3

No darle vueltas

Para butacas de cocinilla, sillones de alcohol, silleros de tapicería, armarios de luna y demás, no se encontrará tan arreglado como en la tapicería de la calle Curia números 22 y 26. 14-12

Vacas

Se venden cuatro holandesas fuera de Pamplona; una recién parida y dos en días de parir. Informará Gil, el del triquetto de San Agustín. 2-2 p

Vacante de médico

Ayuntamiento de Ibañeta. Por dimisión del que la desempeña, este Ayuntamiento en virtud de lo dispuesto en el Reglamento de Partidos Facultativos de 14 de Junio de 1891, ha acordado anunciar la vacante de facultativo municipal para la asistencia de doce personas pobres clasificadas en su jurisdicción, y demás servicios sanitarios por la renta de 750 pesetas que serán satisfechas al profesor en la forma que convenga.

Los vecinos acomodados en este término municipal y agrupados de los caseríos de Guirguiltal, Magnolterra y Venta de Loiti, que componen sobre ciento diez y siete familias, se comprometen a pagar además por la asistencia facultativa, 500 robos de trigo a plazo de 15 de Agosto de cada año.

Los aspirantes, que deberán ser Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirugía, presentarán sus instancias documentadas en esta alcaldía, durante el término de 30 días, contados desde la publicación del presente edicto en el «Boletín Oficial» de la provincia, pasados los cuales se proveerá la plaza.

Las condiciones se hallarán de manifiesto en el gobierno civil y en esta alcaldía.

Ibañeta 14 de Diciembre de 1904.—El alcalde, José Eslava. 6-2

Se desea

arrendar una casa y sus correspondientes corrales, propia para labrador, con 50 robadas en buena tierra, de ellas 20 de regadío y las restantes de secano. Para informes dirigirse a don Anselmo Zuasti en Obanos. 8-5 p

CASA FUNDADA EN 1947.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para **Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.** Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para el dolor de caderas, el dolor de espalda, el dolor de pecho, el dolor de cabeza, el dolor de los miembros, etc., etc., el emplastro de Alcock es el remedio más eficaz y más seguro que se conoce.

Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superiormente. Ninguna posee las virtudes sanitativas, fortalecientes, y aliviadas de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno.

Insista Vd. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752:

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE

Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica. Un tomo de 500 pag., más de 1000 figuras y mapas en colores.

Es ameno é instructivo. CONVIENE A TODO EL MUNDO. INTERESA A TODO EL MUNDO. PUEDE SER LEIDO POR TODO EL MUNDO.

REGALOS sorteados entre los compradores. Participación gratis al billete de la Lotería de la Navidad de 1905.

PRECIO En rústica 1.ª 50 En cartón 2 Pesetas En piel 3 Pesetas



SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con éxito Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga. (Exigir la marca de la Mujer de 3 piernas.)

La caja: Una cucharada por la mañana y otra por la noche. Contiene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

TARIN, Farmacéutico de 1.ª Clase, ex-interno de los Hospitales de París. — 9, place des Petites-Fèvres, y todas en farmacias del mundo entero.

ANEMEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todos los facultativos médicos. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no empujando los intestinos, no restringiendo, ni causando el estómago.

Contiene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Dragées, GRANULADO.

Deschiens y de las indicaciones y el nombre DESCHIENS y la firma ANEMEMIA.

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO GRAJEAS y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelante las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastian.



Las PILDORAS Purpurgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT se toman al comer.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000 **18.294.501,73**

Reservas y primas 13.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423'53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260'38**

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARNA.—Oficinas: Plass del Castillo 86, PAMPLONA.

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO

TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.

(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)

Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.

Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Vía BILBAO.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

El día 21, Miércoles.—Santo Tomás Apóstol, En cumplimiento de su misión, llevó Santo Tomás la luz del Evangelio á los partos, melos y persas, y aun al país de los abisinios. Llegó á la India, á Ceilan y á la China, y predicó en Hircania y en Bratancia, y según escribe Metaraste, pronto se vieron los maravillosos progresos de su ministerio, pues hizo en todas partes muchas conversiones fundó iglesias y ordenó Obispos y presbíteros que cuidasen, después de él, del rebaño de Jesucristo. Por fin de su gloriosa carrera fué coronado del martirio, que le dieron los bracmanes, sacerdotes de los ídolos, estando haciendo oración al pié de una Cruz, atravesando su cuerpo á lanzazos el año 75.

El arrepentimiento de los pecados ha de ser verdadero y cordial, pero tranquilo y resignado.

ORULTOS

Oficio de Santo Tomás con rito doble de segunda clase y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, rosario, milánes y laudes.

A las cinco y media el rosario de los Esclavos.

En San Agustín.—A las nueve, novena á San Francisco de Sena.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de tres y media á cinco y media de la tarde.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 22-2º

San Lorenzo.—Casa Parroquial,

San Nicolás.—Lindachigua 21, 8º.

San Juan Bautista.—Dormitalería 26, 3º.

San Agustín.—Javier 9.—3º.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

Es aquí los precios que rigen ayer en este ciudad.

	Realces vellón	Pesetas
Trigo	25,00	2,65
Avena	14,00	1,40
Cebada	14,50	1,57
Habas duras	21,00	2,72
Idem anchas	22,00	2,90
Besa	15,00	2,50
Mais	20,00	2,55
Aiscol	20,00	2,55
Girón	20,00	2,55
Alholva	21,00	2,72

EL TIEMPO

Temperatura máxima de ayer: 4,0

Id. mínima de ayer: -1,4

Altura barométrica á las 9 de ayer: 729,5

Relativo recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 78

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 0 hembras 0.

Defunciones—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

Valores de Navarra

COTIZACION DE AYER

	PRECIOS
	Antr. Utl.
Denda provincial al 4 por 100	108'60
Denda municipal al 4 por 100	
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vitícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Betelu	
Agua de Artea	
Café de «Truña»	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	110
Id. id. serie con 50 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberada	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1.000 2.ª serie con 2 por 100 da.	
Electra Irati	105
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Balasocin	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sanpascuense	
Noria-Bombas de Lotosas	125

Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona

TEATRO GAYARRE

Función para hoy dividida en tres secciones.

A las ocho y media «Los picaros celos».

A las nueve y tres cuartos «El húsar de la guardia».

A las once «A países desconocidos ó la herencia de un cocinero».

GARCEL DE PAMPLONA

Reservación en el día de ayer.

En casa por 100

Reserva mayor

De exposición de muestra

75

6

2

43

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Julián Oficialdegui, don Clemente Eder y don José N.

pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un admirador de Bequer.»

León Soler Cla

Canada

Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre de un famoso escritor y una de sus mejores obras.

OHARADA

Remitida por «Don Poncio» y dedicada á Rosa Páida.

¿Qué distingue á la mujer entre todo lo demás?

La todo de mi charada

Abonos minerales

Superfostatos de St. Gobain y de otras acreditadas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Gofri y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona. 80-80

Los tiroleses

Empresa anunciadora establecida en Madrid

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entreveles

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos. Esguelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, valles, medianerías, kiosko frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidanse tarifas. Rápidas propagandas.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable CONTRA

la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escorbúta, etc.

Es el producto verdadero con la firma BLANCARD y los señas

40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr.; 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rabioso con *Asthisin Ayala* que además es un gran Elixir para la boca.

Farmacias de Marquina y Artea. —13

pon atención y verás. Consonante es la primera la tercera es un adverbio sustantivo la segunda la cuarta tiempo de verbo. Cuatro sílabas no más junta las cuatro y ya tienes lo que mas distingue á todas, pero á todas las mujeres.

Remitida por «Un músico japonés»

Prima nota musical prima segunda en la mar y mi todo amado lector te sirve para alamburar.

Soluciones á los publicados el día 17 (por la noche)

Charada.—Pailino.

Tarjeta.—Tomás Bretón

Han remitido soluciones exactas: «Dolorosa» «La pasionaria» «Rosas y mariposas» «Octavio» «Una sensitiva» «El beso de un ángel» «A. J. M.» «Una mamá cariñosa»

A los dos pasatiempos.—«Aurea» «Un tipo modernista» «Opúdo» «Flor de Lis» «Un solucionista»

DON CÁNDIDO.